dans le caractère : ils se gouvernent dans une grande politique; leur Religion diffère également du Christianisme, du Judaïsme et du Mahométisme; aux cérémonies près cependant, elle a plus de rapport avec celle des Juifs, qu'avec les deux autres. Ils ont depuis bien des siècles l'usage de l'impression, ce qu'on voit par quelques-uns de leurs livres qui sont fort anciens, leur papier est de soye, & si fin, que

l'on ne peut l'imprimer que d'un côté.

« Le Commerce le plus considérable que l'on y fait est le Musc que l'on y trouve en grande quantité; ce qu'on peut leur porter de plus précieux, ce sont des Lions. Voila tout ce que j'ai appris du Royaume de Cataye; comme je n'ai que ce vagabond de Turk pour garant de ce que je viens de vous raconter, je ne vous donne pas cette relation comme bien certaine. Je lui demandai ensuite, s'il n'avait point rapporté de ces Pays si éloignés quelques plantes rares, ou quelques fruits, ou quelques pierres. — Rien, me dit-il, si ce n'est cette petite racine que je porte toujours avec moi, pour m'en servir dans un bεsoin pressant. —Quel est donc l'usage que vous en faites? lui répliquai-je. — Lorsque je me trouve faible, me répondit-il, & transi de froid, j'en mache un petit morceau : sur le champ je suis réchauffé, et je recouvre mes forces. — C'étoit du napel. »

Les circonstances étant peu favorables, Jenkinson se décida à quitter Kazvin le 20 mars pour rentrer dans son pays; passant à Ardebil (30 mars) il obtint d'Abdullah Khan des sauf-conduits et des privilèges pour les négociants anglais; le 30 mai, il était à Astrakhan et le 20 août à Moscou avec ses marchandises; il envoya Edward Clarke en Angleterre tandis qu'il préparait une nouvelle expédition pour la Perse avec Alcock, Wren et Cheinie, au cours de laquelle le premier fut assassiné. Jenkinson lui-même était de retour à Londres le 28 septembre 1564 après une absence de plus

de trois années.

Les Anglais avaient à lutter contre la concurrence étrangère et même contre celle que leur suscitait maladroitement leur propre souverain: «L'agent italien, Raphael BARBERINI, a réussi à surprendre la reine Elizabeth en obtenant d'elle